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/理念分享

猴年改变投资思路!四"

! ! ! !本专栏连续三周就即将进入猴
年，拟应改变以往个人的投资方式
和买卖股票习惯，重新定义自己的
投资道路，使自己的财富扭亏为盈
和向投资理财发起更高的追求谈了
九点看法，本周继续议论：

!"#要学会未雨绸缪
和许多事相比，理财是一个看

起来容易其实是很不容易做的事
情。任何投资都有风险，只不过风险
有大和小的区别。追逐利润是投机
市场中永不改变的主题，但即使这
一基本目的和“风险控制”相比，也
必须退居其次，这就是说，“风险控
制”是投机市场中首先要注意的问
题，只有学会未雨绸缪，使风险得到
控制，逐利才有必要，利润才能得到

保障。让我们记住这样一句投资格
言：“把风险放在心上，利润才会伴
随自己。”
刚刚过去的羊年股市是一个注

定令人难忘的投机年，我们看到股
市中千股涨停的盛况，更多地看到
千股跌停的惨状。相对而言储蓄风
险较小，人有生老病死，月有阴晴圆
缺，你要有一个财政危机的预防措
施，以便出现财政赤字时不会措手
不及。那么每个家庭都应该有一些
储蓄，存上一笔应急的钱。如果你每
周能够储蓄 $"元、每年以 %!的比
率提高的话，你在 &"年后将有近
'#&万元的储蓄了。

!!#优化投资比例
你无法左右股市行情和趋势，

但你却可以左右自己的投资分配比
例，牛市中重仓和满仓才能最大限
度地赚钱，而于熊市中轻仓和空仓
更能最大限度地避免风险。那种升
市时短线频繁进出，跌市时满仓套
牢是投资大忌。专家建议，在投资理
财中要合理分配各种项目的投资比
例。例如你适时地调整股市投资、房
地产投资、保险投资和古董投资比
例的话，你可以做到用较小的风险
去赚取较大的利润。在羊年的岁尾
我们看到了一片狼藉的空头市场氛
围，那么在猴年中，只要市场趋势未
变，投资者当然应该以空头思维应
付，以熊市模式应对了。空头市场当
中切莫主观想象和频繁抄底，除非
行情趋势明确改变。

!$#重新评估您过去的投资领域
在每一年的年末，你都需要对

你上一年的投资领域进行重新评
估。看看哪些热门领域还可以继续
投资，而哪些领域要适可而止。更为
重要的是，你要从中评估出那些潜
在的、有可能收益丰厚的投资领域，
以便在新的一年于此领域有所作
为。我们注意到许多投资者提到投
资，注意力就放在股票市场上，对其
它市场和领域往往不屑一顾，这是
不对的。虽然股市资金进出方便，兑
现也十分容易，但看错行情趋向，在
相对高位套牢与在相对低位踏空后
反身追高，都构成了一定的风险要
素，许多时候，股市的风险还是很大
的。历史上，在 $""'年末抛售股票，
转而投资房产就是一个成功的范
例。相信猴年还有此类收益丰厚的
投资领域，关键现在是考验您眼光
的时候了。（待续） 陈晓钟

猴年要关注股票的供给侧
! ! ! !中国股市经过羊年尾声的腥风血雨，大
盘在 $(&)点处暂时企稳，在 $(&)点至 $)**

点之间构筑新的箱体，在这个区间中能否夯
实底部，或者 $(&)点是否是今年的最低指
数，这要留到节后的猴年去验证了。

猴年将临，如下的几个市场基本面变化
值得关注：

一是股市去杠杆还将继续，而楼市的杠
杆将有所扩大。春节前两融的余额已经降到
了 +"""亿元以下，上市公司的股权质押这
块成市场的心病，但这块业务比较分散，且
大盘企稳矛盾就容易掩盖，即便质押标的达
到警示线，上市公司还可以用停牌的方式，
以时间换取空间。股市最隐秘的杠杆还是银
行的票据质押，节前，农行和中信有两单出
了问题，接下来是否还会有其它问题，还真

不清楚，只能拭目以待了。但值得关注的是，
节前房贷出了新政，首套房的首付降到了
$",，第二套房首付降到了 &",，在房地产
去库存的大背景下，实际上对老百姓买房的
杠杆放大了，首付 $",是啥概念？!比 *的
杠杆啊！股市去杠杆还会继续，至于楼市加
杠杆会产生什么结果，还得继续观察。

二是经济增速保持在 (#%,至 ',之间，
发改委披露的这个目标多少给市场吃了颗
定心丸。$"!%年 -./增速的结果是 (#+,，
离 ',左右的年初目标差异不大，现在定调
今年增幅在 (#%,至 ',之间，总体目标有所
降低，但都在合理的范围之内，问题是股市
的市场重心已经降低了好多，一个很简单的
年线数据就能说明一切，现在上证指数年线
的位置在 &('%点，也就是说整个羊年中，持

股者的平均成本在 &('%点左右，而现在上
证指数的点位，基本上打了 '%折，目前持股
者市值平均缩水了 $%,左右，股市下滑的速
度远大于经济下行速度，这对股市而言，是
不是一个机会呢？

三是股票的供给侧究竟走向何方，依然
值得关注。春节前，新股发行的升级版已经
实施，由于是第一次实施新申购系统，第一
批推出比较谨慎，一天申购一个小票，既是
对新系统的测试，也是为了减少对已经弱不
禁风市场的影响，但这个升级版也带来了新
的问题，比如，中签率大减，仅为原方法的十
分之一，绝大多数申购都是在做无用功；又
比如，由于系统设计不完善，每个股票都出
现 !"多万股的“弃购”，这部分股票成了承
销商的一块“肥肉”，但也会带来一系列的纠

纷。接下来需要观察猴年股票供给侧的情
况，要观察发行规模有多大，由于新版市值
申购中的市值可以重复使用市值，所以，中
签率就成了一个几乎没有波动的数据，只有
老版申购中签率的十分之一将成为常态。

猴年将临，市场还将考验 $(&) 点至
$)**点的这个逾 $""点的区间还将盘多少
时间，以及大盘究竟选择是向上突破还是向
下突破。不管最终的结果如何，有一点是肯
定的，现在市场的重心已经越来越低了，在
目前这个点位上持有股票，安全性已经大大
提高了，在这个点位买入股票即便再套牢，
但从长期看，已经套不死人了，特别是相当
一部分股票按分红而言，已经可以跑赢存银
行的收益，这就是股票的绝对投资价值，所
以，猴年股市的机会已经大增了。应健中
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汇率稳定是股市稳定的基石
! ! ! !立春了，虽然上海的天气还是很冷，但
是像一月下旬那样的极寒天气已经不太可
能再回来了。这次极寒天气重创上海，不少
居民家里都出现了水管爆裂、用水困难等等
以往难得一见的现象，但多数意外事件都基
本过去。一月份笔者考察海南房地产业、因
病住院已经连续停写了几期本专栏文章，好
在这一切都过去了，后面估计一切都会渐渐
正常起来，当然，也希望进入 $"!(年不太正
常的股市能够正常起来。

笔者专栏文章虽然停发了几次，但对外
面世界的关注一如既往。比如笔者这次是因
为血糖增高突发糖尿病，在医生的点拨下知
道血糖的基本知识。拿血糖组成而言，整体
血糖由三部分组成：正常血糖、基础高血糖和
餐后高血糖。根据个体差异，区分出基础高
血糖和餐后高血糖的数据程度，分别使用长

效胰岛素和短效胰岛素就能控制病人的血
糖波动，达到稳定血糖、治疗糖尿病的目的。
看看这似乎与资本市场无关的血糖，是不是
也与我们日常遇到的任何事情类似呢？

笔者再来进一步用血糖的例子说说为
何与日常事务类似。首先我们要知道病人的
空腹和餐后血糖，借助血糖仪能知道血糖的
数值，当然测试血糖这个环节特别重要，通
过仪器、试纸、血样，这三个环节都不能出
错，不然最终血糖数值就不会准确。有了实
测的血糖数值，控制的手段就是打胰岛素针
剂和相关的药物，来达到控制血糖水平的目
的。好了，这里第一位的因素就是“知”要知
道测试的血糖，没有这个“知”的手段就没有
治疗的依据。第二位才是“行”使用药物，在
“知”的基础上才有“行”的举措。中国古人早
就提出的“知行观”在治疗糖尿病，控制血糖

水平这样的笔者自身体验中得到反映。
在中国哲学中，认识和实践的关系表述

为知与行的关系。从孔夫子到孙中山，十分
重视知行问题的探讨，提出了许多深刻的
思想。

笔者从自己住院治疗糖尿病，体会到控
制血糖的基础是测试血糖的数据，进而理解
世间事物的“知行观”，引出中国古代哲学知
行合一的理论。站在这个角度看世界经济、
看中国股市，就会产生别样的感受。进入
$"!(年，中国股市刚刚启用的熔断机制连续
启动，形成千股跌停的“壮观一幕”。不久熔
断机制自身被熔断，宣告废弃。证监会发言
人还留下一句话：股市大跌不是熔断机制造
成，果然一月的中国股市跌了一个月，创造
出一段时间以来的月跌幅纪录。作为股市投
资者你对此“知道”什么呢？微信中投资者从

一开始的痛骂大骂到编段子自嘲调侃，可以
看出投资者绝大多数被深深地套住了，自嘲
为“活埋”。知道的水平决定了行动的成败。
如今美国财政部长经常给我国领导打电话，
我们对此知道什么呢？很有了解的必要。先
是给刘鹤先生打电话，!(天后又给汪洋先生
打电话。根据美方公布的通话内容，杰克·
卢和汪洋先生探讨的话题其实和上一次与
刘鹤的通话并没有什么区别，除保留了朝鲜
问题，增加了本月 $'日的中国 -$"话题。!(
天时间两个电话的核心主题：人民币的定价
政策和汇率管理。财长杰克·卢先生在电话
中反复重申和强调：“中国不能通过汇率竞
争性贬值来促进出口，中国应该用积极的财
政政策扩大内需，促进消费”。而中国的两位
领导，关于人民币汇率的表态则是如出一
辙，“中国有能力继续保持人民币汇率在合
理均衡水平上的基本稳定”。

这 !(天里，很多重要人物对人民币汇
率的价格变动发表看法。看来汇率稳不稳还
真是一个必须“知道”的事，您说呢？文兴
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! ! ! !元月的股市速冻成
冰，就像上海 &%年一遇的
严寒，让股民无奈之中领
教了“超低温”的种种厉
害。保暖驱寒的“衣物”如
果没有事前准备好，“冻”
得不轻应该是基本上可以
肯定的。不过，有所失必然
有所得，失之东隅，收之桑
榆，任何事物都有其辩证
的两面性。至少，一次刻骨
铭心的教训也为今后少走
弯路留下了广阔的思索空
间，而这触及内心的深刻
反思显得至关重要。

没有人是天生的赢家。所有
的炒股方法只是设想到了许多路
途中的陷阱，却有时难免会在“阴
沟里翻船”。对正确理念运用得越
及时，考虑得越周到，收放得越自
如，赢多输少所占的比重就越大。
反之亦然。要想在股市里尽快“毕
业”，常常只能是一厢情愿。活到
老，学到老，才是股民炒股的真实
写照。
股民既然没有可能改变股市

的运行规律，就应顺势而为，主动
迎合股市的节拍跳舞，争取走得
长久乃至笑到最后。所谓失之东
隅，收之桑榆，说明股民在股市里
的每次炒股失利，都有希望带来
炒股理念的一次飞跃。失败与胜
利之间，并非没有任何关联，“失
败是成功之母”，“把坏事变成好
事”，皆寓意不要太纠结于一两次
的炒股得失，及时总结经验教训，
注意避免重蹈覆辙，往往能够收
到意想不到的惊喜。

邵天骏
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熊市赚钱 牛市赔钱
! ! ! !泾溪，在今安徽省泾县，即今之青弋江。大
唐杜荀鹤《泾溪》诗云：
泾溪石险人兢慎，终岁不闻倾覆人。
却是平流无石处，时时闻说有沉沦。
意谓：大家都知道泾溪水道里礁石密布，

来往行船人都非常小心谨慎，所以常年不见有
谁翻船；倒是在平缓无石的水面上，由于行船
人麻痹大意，常常有人沉没淹死。

股市也是这样，对内行炒家来说，在激流
险滩处也能平安行船，于风险中把握机会；而
对外行菜鸟来说，平流无石也常常令其折戟沉
沙，看似抓住个机会，实则使自己陷入风险境
地。$"!%年 !$月 $$日有个叫敬文龙的朋友
在网上发文，感叹在熊市辛苦里赚的钱，为什

么在今年的牛市里全赔了。老玩家尚且如此，
一年多来新开户入市的新投资人就更不用提
了，赔钱的更多。炒股为什么会赔钱呢？因为股
票已经不是一种资产（凭证）了，它已被异化为
一种赌博筹码、博弈工具，因为股市投资投机
交易在本质上是一种零和博弈游戏。那么如何
在股市中实现赚钱呢？两点，一是你要把“股市
投资投机交易是零和博弈游戏”这个认识内化
于心，融入骨髓，二是你要发展出几套有效的
博弈策略，并把这几套策略外化于行，贯彻于
你的日常思考分析和投资投机交易活动中。
认识到水面下有绊脚石，你小心行驶，就

会一帆风顺，走向成功的远方；不知道水下有
妖魔鬼怪，那就难免船毁人亡。 胡蝶
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